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Review Цифровизация образования

« M O D E U S  С Т А В И Т  С Т У Д Е Н Т А  В  Ц Е Н Т Р  
О Б Р А З О В А Т Е Л Ь Н О Г О  П Р О Ц Е С С А ,  И  Э Т О  М Е Н Я Е Т  В С Е ! »

Генеральный директор компании 
Custis ВЛАДИМИР РАХТЕЕНКО  
о целях цифровизации образования.

Университеты работают на самом сложном 
рынке, который я знаю. Наша компания, 
шагнув в свой третий десяток лет работы, 
пошла с таким удовольствием в сферу 
образования, потому что в какой-то момент 
корпоративный мир становится понятным, 
а со временем — даже предсказуемым. 
Тогда как образование — очень хрупкая 
и многомерная система, которую сложно 
построить, но легко убить неверными дейст-
виями. А сейчас вузы переживают огромную 
волну стратегических изменений: переход 
к модели «Университета 3.0», к увязке обра-
зования, инноваций и науки.

Особенность этой сферы заключается 
в том, что качество образования — в том 
числе определение компетенции, образова-
тельного результата, человека науки, инже-
нера-исследователя — невозможно поймать 
только цифрой, измерить его эффективность 
и впрямую перевести в денежный эквивалент. 
Цифра прекрасно работает в производстве, 
торговле, да практически в любой бизнес-сфе-
ре. Но образование, в особенности высшее, 
сталкивается с непредсказуемой и динамич-
ной социальной средой, про которую нет 
твердых знаний и под которую необходимо 
постоянно приспосабливаться.

И все же без оцифровки — в контексте 
радикальных изменений всех остальных сфер 
жизни — образование не обойдется. Все 
так же, как и в любом бизнесе: когда нужно 
реализовать последнюю милю изменений 
и закрепить трансформацию на больших 
масштабах, ничего, кроме ИТ, не работает.

Это вызов для нас! К тому же ИТ при всех 
плюсах на сломе укладов зачастую является 
и основным ограничителем, поскольку с уста-
реванием технологий требуется их полная 
замена. И хайп вокруг цифровизации не об-
легчает задачу — при сборке нового универ-
ситета искусственный интеллект не поможет. 
Жизнь показывает, что выстоят не те, кто был 
лучшим в предыдущем технологическом укла-
де, а кто осознал неизбежность изменений 
и обладает необходимыми ресурсами, чтобы 
эти изменения начать: командой изменений, 
знаниями и видением будущего — и только 
после этого еще и деньгами.

Собственно, нехватка людей развития — 
энтузиастов, готовых действовать, перебирать 
варианты, измерять на каждом этапе их 
работоспособность, справляться с ошибками, 
в случае успеха оперативно тиражировать 
и вести за собой команду,— один из главных 
дефицитов. Не менее жесткий дефицит — 
это знания о том, как выглядит образование 
будущего и за счет чего его можно построить. 
И то и другое — соль продуктового подхода, 
без которого создание нового остается 
фантазией.

В трансформации вуза важен не только 
продуктовый подход, но и выстраивание 
кооперации между университетским сооб-

ществом, удерживающим качество и суть 
образовательного процесса, и ИТ-командой: 
первые отвечают за соответствие образования 
потребностям общества и экономики, а вто-
рые — за реализацию желаемых изменений.

Да и без кооперации с внешним миром — 
в виде партнерства или делегирования части 
цифровых изменений внешним подрядчикам — 
желаемый прорыв также невозможен. В вопро-
сах управления изменениями бизнес обогнал 
образование лет на 20, и не надо изобретать 
велосипед там, где можно воспользоваться 
уже существующими знаниями и компетен-
циями. Я уверен, что только такая сложная 
кооперация позволит перейти от разрознен-
ной автоматизации, которой в своей массе 
увлечены вузы, к управлению университетом 
как единым целым.

Создавая Modeus, мы решали цент-
ральную, по нашему мнению, проблему 
современного высшего образования. Сейчас 
вузы в большинстве своем готовят студентов, 
не способных ответить на текущие и будущие 
запросы общества. 83% работодателей 
считают, что уровень подготовки специа-
листов в вузах средний или низкий. Вузы 
по-прежнему сосредоточены не на том: они 
готовят студента к абстрактному и зачастую 
несуществующему рабочему месту, а сейчас 
гораздо важнее увидеть в человеке способ-
ности и привить компетенции, нужные для 
успешного развития в постиндустриальную 
эпоху. Именно под такую работу вузов сделан 
особенный инструмент — Modeus: цифровая 
платформа, которая обеспечивает полную ин-
дивидуализацию образовательного процесса 
в университетах.

Для Modeus студент — центр этого 
процесса. Главным результатом образования 
становятся новые компетенции выпускника, 
его осознанность, ответственность, умение 
ориентироваться в жизни и продолжать учить-
ся. Добиться этого можно только с помощью 
индивидуализации: учить не всех, а учить 
каждого.

Благодаря Modeus студент получает доступ 
к дополнительным ресурсам: сетевым про-
граммам и разным университетам. Он может 
менять цели своего образования по мере 
того, как меняется его опыт, растут знания 
и компетенции — максимально реализовать 
свой потенциал. Преподаватели получают 
реальную академическую свободу, лидеры 
практик становятся участниками образова-
тельного процесса. Лучшие университетские 
школы начинают развиваться. Университет 
становится все более открытым для всех 
участников процесса.

Сегодня Modeus — единственный цифро-
вой сервис, который дает возможность все 
это сделать. Платформа поддерживает логику 
трансформации обычного вуза в цифровой 
университет и сразу становится ядром, на 
котором этот цифровой университет строится.

Понятное дело, что цифровая платформа 
уже сейчас необходима вузам, конкурирую-
щим на международном рынке. Там индивиду-
ализация образования, персональный подход 
давно норма жизни. Modeus в этом плане 
позволяет не только догнать текущий уровень, 
а сделать шаг вперед. Ведь платформа делает 
акцент на полной персонификации образо-
вания: каждый студент получает уникальную 
образовательную траекторию. На международ-
ном рынке таких решений, скажем аккуратно, 
единицы, а в России аналогов нет вовсе.

Помимо прочего Modeus нужен вузам, 
страдающим от текучки квалифицированных 
кадров. Тем, кого не выбирают многообещаю-
щие студенты, из которых уходят хорошие пре-
подаватели. Modeus дает им шанс включиться 
в живую повестку, прорваться в лидеры ниши. 
Мы видим примеры таких трансформаций, 
мы работаем с ними руками и знаем, как это 
непросто, но в то же время мы знаем, как это 
вселяет веру в то, что все получится.

— перспектива —

Цель поставлена, и путей для 
ее достижения много. Сегод-
ня российские вузы вольны 
выбирать между множест-
вом инструментов цифрови-
зации, а захотят — могут им-
плементировать все изме-
нения сразу. Развивать вне-
кампусное образование. Со-
бирать «цифровой след» сту-
дентов и анализировать его 
для выявления компетен-
ций. Даже внедрять допол-
ненную реальность. Основ-
ная проблема тут в том, что 
перемены и рост часто болез-
ненны. Решение больших за-
дач требует времени, денег и 
талантов. Каждая из этих ин-
новационных моделей тре-
бует отдельного внедрения. 
Все это будет долго и доро-
го, но может не привести к 
желаемому эффекту. Для то-
го чтобы быть эффективной, 
цифровизация образования 
должна быть в первую оче-
редь системной.

«Двойным прыжком ля-
гушки» назвали эксперты 
модель проректора по циф-
ровой трансформации СПб-
ПУ профессора Алексея Бо-
ровкова. Эта модель — один 
из компонентов стратегии 

цифровой трансформации 
промышленности на осно-
ве технологии разработки 
цифровых двойников. Как, 
например, «догнать и пере-
гнать» мировой уровень в 
производстве высокотехно-
логичных промышленных 
изделий? Как правило, раз-
работка таких изделий — 
процесс долгий и дорого-
стоящий. Если на основе пе-
редовых цифровых техно-
логий и платформенных ре-
шений перенести весь про-
цесс разработки в виртуаль-
ное пространство, то все ис-
пытания, обосновывающие 
вносимые изменения в про-
цессе проектирования, про-
водятся именно там, вклю-
чая испытания на специа-
лизированных виртуаль-
ных стендах и полигонах. 
В результате формируется 
сбалансированная матрица 
требований, целевых пока-
зателей и ресурсных огра-
ничений как основа цифро-
вого двойника высокотех-
нологичного промышлен-
ного изделия. Важно, что 
этот подход обеспечивает 
значительное снижение се-
бестоимости разработки и 
времени вывода продукции 
на рынок.

«Двойной прыжок лягуш-
ки» можно применять и в бо-
лее простых ситуациях. Как 
правило, есть несколько сту-
пеней для развития: от са-
мой базовой до самой высо-
кой. Можно step-by-step пере-
двигаться cо ступени на сту-
пень, всякий раз вкладывая 
в этот процесс силы, деньги 
и время, понимая, что за это 
время «лестница» стала еще 
выше. А можно попробовать 
с помощью передовых техно-
логий и платформенных ре-
шений сразу же «прыгнуть» 
на самую высокую ступень 
(это «первый прыжок лягуш-
ки»). Затем созданная цифро-
вая платформа должна обес-
печить ускоренные темпы 
развития, причем (это важ-
но) по нескольким направ-
лениям. Это и есть «двойной 
прыжок лягушки».

В образовании в каче-
стве основы для соверше-
ния «первого прыжка» та-
кой технологией становит-
ся онлайн-платформа, кото-
рая ставит в центр студента 
и его индивидуальный за-
прос к образовательной тра-
ектории и, исходя из этого, 
системно автоматизирует 
образовательные процессы: 
составление расписаний, 

выбор курсов и оператив-
ное управление встречами 
и ресурсами. Это предостав-
ляет вузам само пространст-
во для развития своих про-
грамм и связки с непрерыв-
но меняющимися требова-
ниями рынка.

Modeus — одна из таких 
платформ. Если проводить 
аналогию с моделью профес-
сора Боровкова, то в образо-
вании платформа Modeus 
может выступить основой 
для формирования «циф-
рового следа» обучающего-
ся, «цифровой тени» образо-
вательного процесса и, воз-
можно когда-нибудь, «циф-
рового двойника» как осно-
вы для цифровой трансфор-
мации и опережающего раз-
вития. Этот подход позволя-
ет совершить качественный 
прыжок, не затрачивая лиш-
них ресурсов на встраивание 
новой технологии в тради-
ционные учебные процессы.

Modeus также создает 
пространство для дальней-
шей модификации. Все тех-
нологии, о которых говори-
лось раньше, можно бесшов-
но встроить в образователь-
ную программу. Вместо того 
чтобы работать отдельно ка-
ждая над своей задачей, они 

будут функционировать в 
связке, в одной системе.

В модели профессора Бо-
ровкова использование 
«цифровых двойников» от-
крывает новые возможно-
сти проводить в виртуаль-
ном пространстве в десят-
ки, сотни раз больше тестов, 
чем это принято в традици-
онной практике, ставить 
все новые целевые показа-
тели, которые, вообще гово-
ря, конфликтуют между со-
бой. Платформа Modeus от-
крывает новые возможно-
сти для всевозможных экс-
периментов, которые мож-
но делать значительно чаще 
с целью формирования но-
вых образовательных тра-
екторий и программ. В этом 
случае, как и в случае с «циф-
ровыми двойниками», пра-
ктически отпадает риск то-
го, что технология не зара-
ботает, результат не будет до-
стигнут и ресурсы будут по-
трачены зря.

Молодые люди продол-
жают ходить на пары, чтобы 
«откосить от армии» или «ра-
ди корочки», не думая о том, 
что усваивать знания станет 
все сложнее с возрастом. А 
университеты не получают 
денег, которые могли бы за-
рабатывать: когда учишься 
для галочки, возникает жела-
ние сэкономить. Ситуацию 
можно изменить только од-
ним способом — сделать об-
разование по-настоящему 
прикладным и полезным. 
На авансцену должна выйти 
индивидуализация — когда 
студенты управляют частью 
учебного процесса и сами 
формируют свое будущее. И 
тут уж точно не обойтись без 
платформы, которая будет 
собирать запросы студентов, 
составлять расписания и де-
лать всю остальную рутин-
ную работу, которой раньше 
занималась учебная часть.

Перемены в образовании 
обязательно наступят. Смо-
треть на них можно либо как 
на неудобство, либо как на от-
крывшееся окно возможно-
стей. Конечно же, второй ва-
риант всегда перспективнее. 
Нынешняя ситуация для рос-
сийского образования — это 
шанс стать лучше, причем не 
только для студента, но и для 
себя. А сделать это гораздо 
проще, когда есть возмож-
ность «прыгнуть в будущее».

Ирина Гордина, 
заместитель генераль
ного директора Custis 
по развитию,  
директор по комму
никациям EdCrunch,  
кандидат социоло
гических наук

Двойной прыжок в будущее
Цифровая трансформация образования в России идет полным ходом. В этом процессе есть  
лидирующие и отстающие, кто-то вообще еще не стартовал. Но трансформация эта неизбеж-
на. Мало того, что время сейчас такое, так еще задачи стоят вполне конкретные. В рамках  
нацпроекта к 2024 году Россия должна войти в топ-10 лучших стран по качеству образования.
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— унификация —

В 2021 году в Национальном исследовательском 
ядерном университете (НИЯУ) МИФИ завершает-
ся эксперимент по реализации программ маги-
стратуры Института ядерной физики и техноло-
гий в формате индивидуаль ных образовательных 
траекторий и готовится внедрение элементов 
индивидуа лизации во все программы бакалаври-
ата. Вывести образовательный процесс универси-
тета на новый уровень позволило сотрудничество 
 МИФИ и компании Custis.

Международная интеграция
За последние десять лет МИФИ существенно трансфор-
мировался. Определены стратегические направления его 
развития, изменилась и организационная структура вуза.

«Сделан акцент на междисциплинарность исследо-
ваний и активное взаимодействие с индустрией. МИ-
ФИ исторически всегда был тесно связан с атомной от-
раслью, при этом за последние десять лет была сущест-
венно расширена сеть стратегических партнерств уни-
верситета, в том числе международных»,— отметил рек-
тор НИЯУ МИФИ Михаил Стриханов.

«Важно отметить, что существенно возросло качест-
во приема абитуриентов. Университет входит в пятерку 
лидеров по среднему баллу ЕГЭ»,— констатировал Ми-
хаил Стриханов.

НИЯУ МИФИ сегодня обладает уникальной возмож-
ностью совмещать передовую науку и современные ин-
формационные технологии. Университет участвует в 
масштабных исследовательских проектах: от изучения 
строения вещества и поиска новых источников энергии 
до современных прикладных разработок, связанных с 
проектированием АЭС и термоядерных энергетических 
установок и т. д.

«Уровень проводимых исследований, скорость раз-
вития производства и сложность инженерных решений 
требуют внедрения новейших информационных техно-
логий, таких как: суперкомпьютерные вычисления, со-
здание киберфизических систем, технологии обработки 

больших данных, использование цифровых двойников, 
а также обеспечение информационной безопасности»,— 
пояснил ректор. Современные тенденции развития инду-
стрии и научных исследований ставят новые требования 
к подготовке кадров для высокотехнологичных областей.

Кастомизированный подход
Сегодня задача университета — стать гибкой экосис-
темой для ведения опережающей научной и образова-
тельной деятельности на основе цифровых технологий. 
При этом образовательные программы технического 
университета обязательно должны базироваться на глу-
бокой фундаментальной подготовке, чтобы обеспечить 
адаптивность выпускников к быстроменяющимся тре-
бованиям работодателей. В части подготовки иностран-
ных студентов до 2010 года МИФИ был закрытым уни-
верситетом. За такой небольшой срок, всего 11 лет, уни-
верситету удалось выйти на международный образова-
тельный рынок и привлечь студентов из 70 стран мира. 
При этом активно развиваясь и участвуя в международ-
ных образовательных сетях. В том числе и этот фактор 

потребовал изменения отношения к организации обра-
зовательного процесса и в конечном счете к переходу 
от академических групп к динамическим и индивиду-
альным расписаниям каждого студента и преподавате-
ля университета.

«В 2018 году мы осознали необходимость перехода 
на индивидуальные образовательные траектории в ма-
гистратуре, в которой явно просматривалась необходи-
мость проведения компенсационных курсов для ино-
странных и российских студентов, которые окончили 
бакалавриат в других вузах. Мы начали сотрудничать с 
компанией Custis и к 1 сентября 2019 года разработали 
программы магистратуры Института ядерной физики и 
технологий (ИЯФиТ) в новом формате, который включал 
возможность выбора студентами различных учебных ме-
роприятий и переход от постоянных учебных групп к ди-
намическим»,— говорит проректор НИЯУ МИФИ Ната-
лья Барбашина.

С осени 2019 года в течение четырех учебных семе-
стров были разработаны, внедрены и опробованы пра-
ктически все элементы индивидуализации образова-

ния: курсы по выбору, динамические группы, индиви-
дуальные учебные планы и т. д.

«Работа в динамических группах явно продемонстри-
ровала преимущества ИОТ. Студенты, сделавшие лич-
ный выбор, оказались в среднем более мотивированны-
ми, чем студенты стандартных групп. Это позволило ре-
ализовать больше задумок и более глубоко разобрать ма-
териал»,— отмечает заместитель директора ИЯФиТ про-
фессор Георгий Тихомиров.

Возможность оценить на практике
С осени 2020 года, когда были подведены первые итоги 
эксперимента по внедрению ИОТ, преимущества инди-
видуализации учебного процесса стали очевидны для 
большинства преподавателей, студентов и представите-
лей администрации, была поставлена задача перейти на 
ИОТ в бакалавриате НИЯУ МИФИ с 1 сентября 2021 года.

«Наши партнеры из компании Custis помогают нам 
реализовывать наши планы. Они имеют большой опыт 
проведения стратегических сессий и обобщения их ре-
зультатов. На мой взгляд, без этой поддержки внедрение 
ИОТ в учебный процесс НИЯУ МИФИ растянулось бы на 
долгий срок»,— подчеркивает Наталья Барбашина.

Следующим шагом будет расширение практик на фи-
лиальную сеть НИЯУ МИФИ и совместные образователь-
ные программы с партнерами.

Траектория подготовки научных кадров имеет длин-
ный путь, и здесь можно выделить две траектории: про-
изводственную и исследовательскую.

Основная задача университета в бакалавриате и ма-
гистратуре — дать попробовать различные виды инже-
нерной и исследовательской деятельности (НИРС в раз-
личных производственных и исследовательских лабо-
раториях, стажировки и выездные практики, научные 
семинары и многое другое), что поможет сознательно 
выбрать программу магистратуры и различные карьер-
ные траектории.

С одной стороны — предоставляя параллельные тра-
ектории, с другой стороны — стирая грани между иссле-
дователями и разработчиками новых технологий.

Кира Васильева

От сложного к простому

Алексей Боровков и Ирина Гордина на презентации первого российского электромобиля на модульной платформе, полностью созданного  
с помощью компьютерного моделирования по технологии цифровых двойников в СПбПУ

Проректор НИЯУ МИФИ Наталья БарбашинаРектор НИЯУ МИФИ Михаил Стриханов
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